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岁末年终，脱贫攻坚任务完成
得怎么样、贫困户的日子过得好不
好？2019年 12月 24日，记者来到
西安区沐雨、碾山、金河三个省级
贫困村实地采访，看一看贫困户的
生活状况，聊一聊第一书记的愿
望，听一听村子里的脱贫故事……

（一）
进入腊月，天越发冷起来，一

场大雪过后，田野、山川、河流都盖
上了厚厚的“冬被”。

邱宝安的家在金河村西北
角。独栋的房屋、独立的小院，白
雪覆盖下，安静得有些落寞。

还没走到院门口，一只浑身长
满杂色长毛，五官藏在长毛后面的
哈巴狗便警惕地叫起来。这一叫
不要紧，全院子的鸡鸭鹅随声附
和，热热闹闹的家禽奏鸣曲，让小
小的落寞瞬间荡然无存。

邱宝安告诉记者，这是村里分
的扶贫鸡雏、鹅崽儿，“一共 30多
只鸡、20多只大鹅，老老少少好几
辈呢！”说着，还抬手指了指趴在门
口几只模样怪怪的小家伙：“这儿
还有飞鸭呢，是上秋儿时新养的。”

邱宝安说，自己住的地方早先
是村里机动地，附近没什么人家，

“还不是这身体闹的”说起往事，他
的话里带了些许酸楚。三十多年
前的一次意外事故让他的双手双
脚成了残疾，面部被严重烧伤。原
本靠着认干、肯干的劲儿，生活还
算过得去，可前些年又患上了风
湿、腰病，“什么活儿都干不了不
说，还常年打针吃药，要不是国家
政策好，村里照顾，这日子都不知
道咋过呢。”

推开房门，眼前是宽敞明亮的
老少屋，米白色的地砖，铝扣棚顶，

厨房干净整洁。邱宝安说，早前自
己住的是看地的土坯房，三十多年
了，风一大，门窗都跟着摇晃。
2017年村里给盖了现在这栋新房
子。“不但房子像样了，看病也省钱
多了。到医院只要递上身份证和
残疾证，都不用交住院押金，只管
看病，出院时交的钱也不多。说是
国家给报销90%，余下的部分咱区
里还给负担50%。”

聊起年底的家庭收入，邱宝安
掰着手指算起来：粮食直补钱、玉
米补贴钱、袜厂分红钱、低保金、残
疾补贴，妻子享受“五点双享两救
助”也已经开始领工资了，再加上
种地出的钱，2019年，他的收入超
过22000元了。

（二）
邱宝安口中的“袜厂分红钱”

指的是村里的扶贫项目——忆丰
袜业有限公司。

说起这家袜厂，它带给村民的
可不只是每年年底的分红钱。企
业负责人刘秋菊告诉记者，自己这
家厂有两个生产车间，近 40名工
人，都是本村和邻村的村民，“咱这
儿的工作技术含量不高，干活儿认
真就行，工资少的2000多，多的能
挣到4000元左右。”

机器轰鸣的生产车间里，打
标、考边儿、翻板、定型，几十名工
人在各自岗位上有条不紊地忙碌
着。正在从刺绣机上将绣完商标
的袜子拿下来的马玉娟告诉记者，
自己是金河村一组的村民，来这家
袜厂干活两年多了，原来女儿也在
这儿干，后来干顺手了，就去了东
北袜业园，如今女儿女婿再加上小
外孙都在市里，过得挺好。

正在给袜子织木耳边的杨雪
杰一边干活儿，一边和记者聊起
来：“我是后院诊所的，平时诊所不
算忙，丈夫一个人就够了，我闲着

也是闲着，不如打工挣点钱。别小
看咱这袜厂，活挺好呢，常年生
产。心里有数、出活儿的，一个月
都能挣 3000 多块钱。守家在地
的，风吹不着雨淋不着的，这不挺
好的嘛。”

村民觉得好，村里的第一书记
更是觉得不错，在金河村第一书记
王静波看来，发展产业不只是扶贫
需要，也是壮大村集体经济的需
要。眼下，他正在谋划着建设特色
种植园项目，用他的话说，项目建
设是脱贫致富的抓手，也是乡村振
兴的抓手。

（三）
“救护车一响，一头猪白养；住

上一次院，一年活白干。”这是一句
流行在乡村的俗语，对贫困户林友
来说，这句话也是他的亲身经历，
切实感受。

林友家住沐雨村六组，家里有
六亩口粮田。地少，活也不多，他
便买了摩托车，农闲时骑车外出打
工。日子虽不富裕，但也算吃喝不
愁，小有盈余。可做梦也没想到，
2010年的一场车祸，将一家人彻底
推入了深渊。

记者见到林友时，他还对当时
的情况心有余悸：胸腔大出血，盆
骨脊骨粉碎性骨折。虽然捡回了
一条命，但膀胱造瘘、腰椎受损，必
须常年坚持后续治疗。

林友说，自己病后的几年，家
里一贫如洗，还欠下了大量外债，
每天滴盐水、口服药物加上每月
一次的复检，这些费用已经无法
承受，几乎想要放弃了。“还好有
扶贫政策”林友觉得，是这政策救
了他一命，也救了他全家人。“老
父母、妻子孩子再也不用过想尽
一切办法挣钱、四处求人借钱的
日子了。”

林友告诉记者，他现在每天滴
盐水的钱全部免费，吃药的钱自己
承担 20%，去区医院检查，费用差
不多可以报销到 95%。村里还给
妻子办了低保，还帮着她在家附近
找了份打零工的活儿，加上年底的

分红钱、各种补助钱，一年差不多
有个2万多元收入。“和以前比，日
子好过多了，身体也在慢慢恢复，
现在多少也能干些活儿了。”林友
的脸上滑过久违的笑容：“前两年，
村里帮着把房子维修了，今年我又
养了两头牛，等出栏了怎么也能有
个 2万多块钱，这生活啊，是越来
越见亮了。”

（四）
王金波，碾山村第一书记。记

者见到他时，他正为村里通公交车
的事儿和交通局、发改委的同志沟
通。

介绍起自己和村里的脱贫故
事，王金波如数家珍。

2017年 11月，身为西安区灯
塔中心校老师的他被组织选派到
碾山村，从“王老师”变成为“王书
记”。

“来乡村工作就是帮村民脱贫
致富的。”这是王金波内心最真实、
最朴素的想法。

上任伊始，他便将工作重点放
在发展项目、壮大村集体经济上。

在区镇主要领导的大力支持
下，投资240余万元发展起特色种
植产业园项目，年底可为贫困户提
供 12万元的分红资金，也能为村
里增加8万元的集体收入，还积极
引进了禹然农业、景达牧业等入股

项目，有效解决了贫困农民长期稳
定脱贫问题。

为改善村容村貌，他先后争取
资金 340余万元用于推进油漆路
改造、边沟建设及路灯安装，彻底
改变了村上原来“街道污水流、垃
圾到处堆、晴天一身土、雨天一身
泥、晚上黑漆漆”的落后面貌。

两年多的乡村工作，他把自
己和这个小山村紧紧联系在了一
起，先后争取派驻单位 2.5万元资
金帮助解决了四组村民饮水问
题、利用第一书记经费帮助贫困
户周凤礼和许振和两人解决了无
钱入院检查问题、协调市区包保
部门帮助李玉英、周凤礼等贫困
户解决了种子化肥和房屋改造问
题、帮助困难学生许琳解决了上
学费用问题……

辗山村距市区 13公里路程，
村民去市里要坐乡线客车先到白
泉再倒车，去乡政府办事儿坐车差
不多要 2个小时。解决村民进城
问题成了王金波的一块心病。为
此他先后多次跑部门、跑手续，市
交通局和市公交公司更是给予了
大力支持，冒雨冒雪下来采线十几
次，2019年12月14日，碾山村通往
市区的公交车终于顺利通车，眼
下，他正和交通局、发改委为后续
事宜忙碌着。

走走角落里的贫困村 说说故事里的脱贫事儿
本报记者 王茵

后记：结束采访时，西安区委宣传部的同志给我们看了一组数据，
全区共有建档立卡贫困人口239户、419人，其中三个省级贫困村贫困
人口171户、294人，非贫困村贫困人口68户、125人。截至2019年底，
所有贫困人口、贫困村全部退出。

这是一组简单明了的数字，在这组数字的背后，我们看到了西安区
自上而下对脱贫攻坚工作的重视和坚持。西安区资源禀赋弱、历史包
袱重众所周知，但面对脱贫攻坚任务，他们举全区之力，不讲条件、不计
代价、不打折扣，全面完成。以小见大，管中窥豹，辽源的脱贫攻坚之战
必将交出满意答卷。2020年，全面建成小康社会的收官之年，辽源，底
气十足！

开栏语：群众在哪里，基层就在哪里，新时代的辽源故事就在哪里——《辽源日报》记者积极践行“四力”要求，在春节临近之际，再度踏上“新春走基层”
的采访征程，进社区、访农家、入企业，嘘寒问暖、感受民生，在新闻现场触摸新时代脉搏，用聚焦民生的镜头为您报道发生在辽源大地上的新气象、新风貌、
新变化、新成效，用饱含深情的文字为您讲述最基层、最真实的普通人的新春故事，记录辽源人幸福奔跑的追梦路！

项目扶贫助民强、拓富途。 本报记者 刘鹰 摄

本报讯（记者 付晓娇 魏利
军）为积极开展省侨联“送温暖、
献爱心”活动，1月 9日，省侨联主
席丁兆丽到我市，对侨界突出贡
献人物、困难归侨归眷进行走访
慰问。市委常委、统战部长李晨
芳参加慰问活动。

丁兆丽首先深入西安区南
苑小区，看望了市侨界突出贡献
人物——省侨联特聘专家委员
会特聘专家高继明先生的父亲
高兴业。走进 92岁的高兴业老
人家中，丁兆丽与老人促膝谈

心，亲切交流，关切询问他的生
活情况及身体近况。丁兆丽说，
感谢他为祖国、为家乡培养了优
秀的子女，为家乡繁荣发展作出
贡献。

丁兆丽还深入龙山区富源花
园、站北新苑和西安区矿务局富
国新村，分别走访慰问困难归侨
徐红艳，贫困侨眷李嵘、金铉宝，
为他们送去了慰问金和新春的祝
福，表达党和政府对他们的关心，
同时让侨界群众切身感受到党和
政府的温暖和关爱。

省侨联到我市开展走访慰问活动

本报讯（记者 王茵）1月
13日下午，景俊海代表参加
省十三届人大三次会议辽源
市代表团审议。他强调，要深
入贯彻习近平总书记重要讲
话和重要指示批示精神，紧紧
抓住“一主、六双”产业空间布
局机遇，主动融入环长春四辽
吉松工业走廊建设，立足特色
优势，重构产业形态和服务体
系，全力打造新能源汽车产业

配套基地，为吉林全面振兴全
方位振兴提供有力支撑。

张汉鸿、王中、李鹏飞等
代表围绕新能源汽车产业配
套发展等方面发言。景俊海
与大家深入交流。他说，大家
围绕全省大局和辽源实际，深
入思考、广泛调研，反映了基
层一线实际情况，对政府工作
报告提出了意见建议，为政府
决策提供了科学参考和有益

借鉴。省政府一定持续改进
工作，把大家的意见建议转化
为实实在在举措，落实到具体
工作中。

景俊海强调，做好今年工
作意义重大。辽源必须坚定
信心、攻坚克难，推动各项工
作再上新台阶，确保一季度实
现“开门红”。要按照“一主、
六双”产业空间布局，深入研
究新能源汽车发展方向、技术

路线，加快建设产业配套基
地，把本地相关企业扶起来，
把域外优势企业和先进技术
引进来，和一汽合作牵手抓
市场，和外部单位牵手抓技
术，同步建立研发培训机构，
完善新能源汽车全产业链，
形成上下游配套、横向竞争
又合作的强大产业集群。要
根据产业基础和发展定位，
抓规划、建园区、聚企业、招

项目、引人才。要建机制、搭
平台、配专班，以项目和企业
为中心，建立“亲”“清”政商
关系，对企业无事不扰、服务
到位，帮助企业跑市场、抓配
套、引人才。要把政策和机
遇实化为项目、细化为举措，
推动企业发展，增加百姓就业
和收入。要大张旗鼓支持企
业发展、呵护企业家成长，形
成星星之火燎原之势。

本报讯（记者 王茵）1
月 13日上午，参加省十三届
人大三次会议的辽源代表团
继续审议政府工作报告、审
查计划报告和预算报告。

审议中，与会代表立足
各自领域说认识、谈看法，提
意见、提建议，畅所欲言。

孙弘代表说，过去的一
年，省政府迎难而上、跨越险
阻，成绩来之不易。人气在
变，干部激情涌动，企业家积
极来吉考察投资；数据在变，
统计数据越来越实，12项工
作全国第一；品位在变，新的
理念、新的业态在吉林不断
出现；格局在变，积极融入一
带一路、冰雪丝绸之路；机制
在变，打通制度阻点，政府依
法行政体制机制逐步完善。
2020 年，辽源要在省委、省
政府的带领下，完成国之大
考，打赢三大攻坚战，全力完
成五个攻坚任务。要用好用
足国家和省里政策，充分发
挥辽源新能源汽车产业基
础、技术创新等优势，高标准
建设全省新能源汽车产业配
套基地。要坚定不移抓项
目，发挥市县项目中心作用，
全周期、全过程、全链条跟进

项目落地实施。强化安全发
展理念，统筹推进民生保障、
社会治理等工作，推动辽源
高质量转型发展。

许富国代表说，政府工
作报告中提到习近平总书记
在中央“不忘初心、牢记使
命”主题教育总结大会上对
吉林省营商环境给予充分肯
定。作为吉林人，自己对此
深感自豪。他认为，我省在
围绕持续优化营商环境方面
仍有很多工作要做。包括强
化制度设计、改善机关作风、
提升业务能力、提高办事效
率等等。他建议政府及有关
部门要统筹协调，提高政策
透明度，强化法治保障，做好
涉企法规解读。

王明乾代表说，景俊海
省长在政府工作报告中提
到，营商环境持续优化，民生
福祉加快改善，对此他有切
身感受。一年来，自己家乡
农村环境变美了、城市建设
越发高大上了，宽阔的马路、
漂亮的路灯带给人更多的是
信心、是希望。王明乾说，自
己经营着一家农产品公司。
去年，面对融资难题，市里相
关部门及时给予帮助，如今

自己的合作社一天比一天
好。收入高了，给农民的分
红也多了。2020年，我们会
再加一把劲，把活儿干好，把
事儿做好。

张爱民代表认为，政府
工作报告总结 2019年工作
实事求是，谋划 2020年目标
任务高屋建瓴。作为人大代
表，他为吉林省能够跨越险
阻、经受住考验、取得了难能
可贵的成绩由衷感到高兴。
结合辽源实际，张爱民谈到，
作为土生土长的辽源人，一
年来，我们亲身感受到辽源
的变化，感受到党委、政府抓
发展的决心。我是一名医务
工作者，我认为自己最该做
的就是立足本职工作，用心、
用情为党委、政府做好保障；
围绕优化营商环境，全力服
务好辽源企业家，让他们全
身心地投入到辽源的发展中
去。他还建议各级党委、政
府和广大党员干部要进一步
解放思想，让政策更灵活一
些、胆子更大一些、步子更快
一些、举措更实一些。

代表们还审议了大会表
决办法（草案）和选举办法
（草案）。

脱贫攻坚一线行L

找差距 补短板
抓落实 促提升

参加省十三届人大三次会议的辽源代表团继
续审议政府工作报告、审查计划报告和预算报告

景俊海在参加省十三届人大三次会议辽源市代表团审议时强调

立足特色重构产业形态和服务体系
全力打造新能源汽车产业配套基地

山东潍坊对22个市直部门的90项职
责边界事项进行逐项论证，专门印发通知，
厘清职责边界；浙江丽水莲都区完善“一线
巡查、现场办公”制度，推动领导干部深入
基层、为民办实事；湖南永州各县（区）纪委
监委，针对专项整治暴露出来的问题，修订
完善63项管理制度……第二批主题教育
期间，很多地方和单位把“当下改”与“长久
立”结合起来，把解决问题和建章立制统筹
起来，推动主题教育走深走实。

把好经验、好做法以制度形式固定下
来、施之长远，就能巩固深化主题教育成

果。对主题教育中行之有效的经验做法
及时总结，及时堵住发现的制度漏洞。同
时，不能为了“赶工期”忽略制度质量，防止
片面追求制度数量的形式主义倾向。如
此，才能更好建立管根本、利长远、重实效
的长效机制。

制度的生命力在于执行。坚持制度
制定与执行并重，加强监督检查、狠抓制度
落实，才能确保主题教育形成的长效机制
立得住、落得实、行得远。每一位党员都应
增强制度意识，自觉做遵守制度、维护制
度、执行制度的表率。 （转自《人民日报》）

把“当下改”与“长久立”结合起来
陈凌


